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2015（平成 27）年度
法務研究科 法務専攻（法科大学院）A日程 入学試験問題

「小 論 文」
（60分）

注意：解答はすべて解答用紙に記入すること。

【問題】 以下の資料１～３を読んで、司法修習生に対する給費制につき、(A)給費制を復
活させるべきだとする主張および給費制を復活させるべきではないとする主張をまとめ
た上で、(B)この問題に対するあなたの見解を述べなさい。(配点100点)

資料１

１ 給費制って何？

司法は、国民が自分の権利をちゃんと行使できるようにするために存在しています。
国は、司法を担う人材（法律家）を、責任を持って育てる必要があります。
法律家のうち、弁護士は民間人ですが、司法の一部として、国民の権利を実現するた

め重要な役割を担っており、国が責任を持って育てる必要があります。例えば、刑事事
件では、えん罪により無実の人が罰せられないようにしたり、重すぎる刑を言い渡され
たりしないように活動します。また、人権侵害から国民を守るため、公益活動をしたり、
場合によっては国を相手に訴訟をする際の代理人として活動することもあります。
司法修習生は、将来、司法を担う法律家になるので、国は、責任を持って司法修習生

を育てる必要があります。そのために、司法修習生を公務員に準じた地位として扱い、
アルバイトの禁止等を含む、修習専念義務が設けられました。
もっとも、司法修習生の生活が苦しくて修習を続けることができなくなってしまって

は、司法を担う人材を育てることができません。そのため、国は、司法修習生に対して、
司法修習中の生活費と修習の経費をまかなうための給費を支給していました。
このように、給費制は、国民の権利を守り司法を担う法律家を育てるため、司法修習

生に修習専念義務を課したかわりに修習を続けられるようにするために必要不可欠なも
のだったのです。

２ 給費制の害資料１の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。
ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。

この「給費制」は、2011 年 7 月に司法修習生になった人たち（現行第 65 期と呼ばれ
ています。）まで、約 65年間ものあいだ続いていましたが、同じ 2011年 11月に司法修
習生になった人たち（新第 65期と呼ばれています。）から廃止されました。
「給費制」が廃止された後、代わりに「貸与制」という制度が実施されることになり

ました。これは修習の約１年間、国家が司法修習生に対して金を貸すという制度です。
新第 65期司法修習生の 87％が貸与制を利用し、約 300万円の借金を背負うことになり
ました。しかし、新第 65 期司法修習生の半数は、法科大学院時代に平均して約 340 万
円の奨学金を借りており、これらを併せると、半数近くが 600 万円以上の借金を背負っ
ていることになります。1000 万円以上の借金を背負っている人も珍しくありません。
このように、スタート時点で多額の借金を背負うことにより、若手の法律家は大きな負
担を抱えることになります。
こうした負担や、合格率の低迷、就職難等から、近年は法律家になろうとする人が大

幅に減っています。現に、法科大学院への入学に必要とされる適性試験の受験者数は、
制度開始時の約 15 ％にまで減っています。有為な人材が法律家を目指さなくなること
は、司法を担う人材を育て国民のための司法を実現する上で重大な悪影響として表れて
いるといえます。
このままでは優秀な人材が法律家を目指さなくなり、法律家の質が低下し、国民の権

利を守る機能が低下してしまう可能性もあります。

３ なぜ訴訟か？

今まで、日弁連や、ビギナーズネットという給費制復活を目指す若手法律家のグルー
プが、給費制のために頑張ってきてくれていました。
しかし、法曹養成フォーラムが詳細な検討をせずに貸与制に賛成してお墨付きを与え
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たことや、予算の分配の問題が生じたことなどから、給費制の復活は厳しい状況になり
ました。さらに、今年の 1 月 30 日、内閣に設けられた法曹養成制度検討会議は、貸与
制を前提とする方向性をとることにしました。
今は給費制の復活はとても難しい状況です。しかし、私たちは給費をもらうことがで

きず、つらい状況の中で修習を受け、この制度はおかしいし、このままにしておけない
と感じました。今も司法修習生がつらい状況で修習を受けたり、学生が金銭的理由から
法律家になることを諦めたりして、被害は発生し続けています。そして、このような状
況が続くことで、司法による国民の権利の実現に支障が生ずることを危惧しています。
こうした思いから、私たちは訴訟によって給費制廃止による被害を訴えるとともに、

広く国民に給費制の意義を伝え、給費制復活の運動を盛り上げていこうと決意しました。
ぜひともご理解とご支援のほど、よろしくお願いします。

（出典：司法修習生の給費廃止違憲訴訟 HP <http://kyuhi-sosyou.com/about/index.htm>よ
り。2014年 5月 18日閲覧。)

資料２

司法修習生の給費制を維持すべきか？

司法修習生の給費制問題というのが，目下，弁護士会が抱える大きな問題の１つとなっ
ています。

司法修習生というのは，司法試験に合格した後に国が行う研修に参加する人たちのこと
を指し，単なる研修生ではなく，法律に定めのある国家公務員に準じる身分を取得して，
その身分で研修を全うする方々のことです。

今までは，準国家公務員として，ちゃんと毎月お給料を頂いた上で，夏と冬にはボーナ
スまで頂いていました。
勉強しながらお金をもらえるなんて，今から思えば，天国みたいな身分です。
その代り，血税を頂いた恩をお返しすべく，裁判官や検察官のように国家に奉仕する道
を選択せずに弁護士になったとしても，私欲を追求ばかりするのではなく，公益活動を
行うのです。

そういった司法修習生のお給料の制度が大きく変わりつつあります。
本年度合格者から，給料は貸与制（研修終了後，１０年かけて返済する制度）に変わり
ます。 資料 2の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。

ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。

なぜ，給料制を一切廃止するのではなく，貸与制にするのかというと，研修期間約１年
間の生活費を捻出できない人がいるからです。
中には，配偶者や子供を養っている人もおり，他方で研修中はバイトが一切禁止される
ので，研修生の生活を保障する必要があるからです。

今，弁護士会では，この貸与制に猛反発し，「金持ちしか司法試験を目指せない制度に
なってしまう！」と反対の署名を弁護士会員に求めるキャンペーンを行っています。つ
まり，今まで通り，給料を『与える』制度に戻すべきだとの強い主張を行っています。

わたくし，香川のところにも，署名運動に参加することを促すファックスが流れてきて
おります。
私はその署名用紙に署名を・・・・・

していません。
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理由は，いろいろあるのですが，まず，修習生の中には真面目に研修をせずに，難関試
験を突破した反動からか，合コン三昧の輩がいること（みんなではないですよ！ごく一
部です），そのような者に，税金を払う側の身分になった私が血税を投入しようという
気にならない，という点があります。
私は，裁判官になりたかったということもあって一生懸命研修していましたが，研修の
プログラム自体にお遊びみたいなものも交じっており（近鉄電車の見学とか），また，
さぼって休む友人たちを横目に見ていましたので，なんとなく，そんな修習生に給料を
与えるのはもったいないような気がします。
自分は給料をもらっていながら，後進には給料を与えるのを反対するなんて，勝手な言
い分だと批判されそうですね。

理由の２つ目は，当たり前のように給費制維持の署名を求める弁護士会の態度に承服し
がたいから。 資料 2の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。

ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。
私もそうですが，弁護士は，みんな，決して安くない弁護士会費を毎月支払っています。
大阪だと４万９０００円もします。
ですから，いろいろな意見があれば，それらの意見をくみ取ってしかるべきであるのに，
「みんな給費制維持派でしょ？」と言わんばかりのビラの配り方には納得いきません。
単なるへそ曲がりなのだろうと思いますが，そのような態度で署名を求められると，つ
い反対したくなってしまいます。

一般の方には，弁護士と裁判所だけが盛り上がっている「司法修習生の給費制問題」な
んて，何のことかわからない方も多いのではないでしょうか？
新聞などでこの話題を目にされたときに，その理解に，私のエッセイがお役に立てれば
なぁと願います。

（出典：弁護士 香川朋子「司法修習生の給費制を維持すべきか？」 (H22.9.13)
<http://www.ethos-law.jp/node/353> なお本資料の文中では、漢字のルビを省略している。)

資料３

〈高校、大学、大学院と奨学金をきったら、社会人になる時、すでに約 1000 万円の借
金ですよ。20 代代のペーペーが月 5 万円の返済に追われるんです。しかもその返済に
十数年かかるんです。学生さん、さぼる前に大学行くのにいくらお金がかかってるか考
えてみてー。それだけお金かかってるのにさぼるなんて、お金どぶに捨てるようなもん
よ。自腹で学費払ってたら絶対さぼる気なんて起きませんて！ 理系なんでね、学生生
活は実験漬けでした。浮かれたキャンパスライフじゃなかったけど、援り返ってみて、
返済の苦労に見合う濃さはあったので後悔はしてないです。何より今の仕事は進学して
勉強したおかげで出来てるので。さ、返済まであと一歩〉（ふわもこ 女性 42 歳 埼
玉県自営業 既婚）

はいっ。私もです！
美大行くのに母子家庭奨学金を月 4万円もらってました。
あの時もらった 4万円は、今の 400万円より値打ちがありましたね。
仕送りの 4 資料 3の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。

ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。

当然それだけじゃやっていけないんで、歌舞伎町のミニスカパプでアルバイトしてま
したけど、あの奨学金がなかったら、上京できなかったし、今の私にはなってない。
母子家庭への貸し付けは無利子なので、そんな時に固から無利子で 4万円もらえたの

は本当にありがたかった。生涯、あんな大事な 4万円、なかったです。
そりゃあ返済は大変かもしれないけど、ここでキャリアを身につけなかったら、この

先の損失は 1000万円じゃ絶対済まない。
ふわもこさんも、あと一息。頑張れー！

20 近くもこつこつ返済してきたんだもん。完済したら飛び上がりたいくらい、嬉し
いはず。
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社会人になりたての頃はお給料だって安いし、これから 1000 万返さなきゃいけない
んだと思うとため息が出ちゃうかもしれない。

それでも、もらえるもんならもらっとけ！

私はそう思います。
「母子家庭なのに大学に進学するのか」とか「そんな大金借りて返済できるのか」とか
外野がどう言おうと気にすんな！ スタート地点の今がしんどいからこそ、その境遇を
跳ね返すためにおカネが要るんです。
奨学金っていうのは、やりたいことを家庭の事情で諦めないで済むためにする借金で

すから。万一、病気や失業で返済が難しくなった場合でも、一定期間返済が猶予された
り、お給料と見合った返済額を設定しなおしてくれたり、返済期限を延長してくれたり
ね、返済方法もいろいろあるはずなんで、迷ってる方はぜひ調べてみてください。

若い頃にもらう 1000 万円は、年とってからもらう 1 億円よりずっと値打ちがありま
す。

それくらい奨学金ってありがたいことなんで、ふわもこさんも、もらえる権利を手に
入れただけで素晴らしいことです。

ただ、裸一貫で借金背負ったからには、どう返すか、戦略と対策は練らないとね。
資料 3の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。
ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。

今は不況だから奨学金が返せないでブラックリストに載る人が増えているんだそうで
す。せっかく奨学金までもらって大学を出たのに、手取り 13 万円だから返せないって
いうのは戦略的にどっか間違ってると思うんですよ。
手取り 13万円っていうのは自分の市場価値が 13万円ってこと。
借金してまで大学出たからには、中卒高卒の手取りと同じじゃ泣けちゃうよね。
そこはやっぱりオバちゃん、発破かけたいですねー。

やっぱりさあ、ここは、かけたカネに見合う仕事をしましょうよ。
がっつり元はとらないと！
ブラック企業で青息吐息で我慢するために借金背負ったわけじゃないもんね。
この先、借げたお金を最大限に生かすも殺すも自分次第。
みんなと横並びに就職活動して「ここしか雇ってくれなかった」って嘆いていても始

まらないんで。
自分のスキルを磨いて、もっといい賃金をもらえる交渉力を身につけるとか、自分で

企画を立てて売りこみに行くとかね。
正面突破が無理なら、ひょいひょいと横入りしちゃえばいいんです。

そのくらいのズルはしちゃおうよ。

やる気のあるヤツなら、横入り全然オッケー。

むしろそういう人が欲しいんだって。
成田空港に行くタクシーに「すみません！ 5分だけください」って乗り込んできて道

中「この企画を見てほしい」って売りこんできた人もいたとか。そうやって会ったこと
もない人の売り込みから仕事を立ち上げたこともあるって、何人もの社長さんが言って
ました。

若い頃の貧乏はいろんな知恵を生むと思うんですよ。

私も大学在学中から考えました。
このままじゃ劣等生の私を企業はゼッタイ採ってくれない。
就職しないで、絵を描く仕事で食べていくにはどうしたらいいのか。
もらえる仕事は何でもやろう。だから、そう思ってました。そうじゃなかったら、た

ぶんエロ本の編集部に売り込みに行ったりとかしなかったと思う。
卒業しておカネがなかった時期は「こんなクソ国家に返すカネはないわ l」って思っ

たしね。こんなことで腐ってたまるか。今に見とけって。
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女の子なのに下ネタをかましてくる私のことを、エロ本の編集部の人たちは面白がっ
て、使ってくれた。
来に仕事をやるうちに自分にできること、向いてることがわかってきた。おカネはそ

の時の自分についた値段ですから。
25歳で漫画家デビューして、その時に奨学金も一気に返すことが出来たんですけど、

それれっていきなり少年ジャンプとか狙ってたら、まだぜったいくすぶってたはず。
資料 3の問題文は、著作権の都合により掲載しておりません。
ご不便をおかけしますことお詫び申し上げます。

どこなら自分を使ってくれるのか。ニッチなところを数撃ちゃ当たるで探していった
から、今がある。
横入りっていうのはそういうこと。隙問、隙聞を狙っていかないと。

月いくら返さなきゃいけないかを考えたら、月いくら稼がなきゃいけないかが見える
や？
足りなかったら、まだ若いんだから昼でも夜でも働いたらよろしい。
あいてる時間に専門学校通って資格とって、スキルアップするとかね。
借金して唯一いいことがあるとしたら、そうやって具体的に自分を追い込むことが出

来ることだと思うんですよ。

（出典：西原理恵子『スナックさいばら おんなのけものみち 男なんかいらねくね？
編』236-243 頁（KADOKAWA、2014年）。なお問題文では、縦書きの原文を横書きに変
え、漢数字を算用数字に変え、漢字のルビを省略している。)
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１．出題の意図 
司法修習生への給費制復活に関する資料（復活を求める声明、復活について批判

的な弁護士のエッセイ）と一般の奨学金に関する意見を読んで、給費制復活に関す

る賛否をまとめ、自らの見解を述べる中で、対立する見解の要点をまとめる力、そ

れらを踏まえて、自らの見解を論理的に展開する文章力などを問うたものである。 
司法修習生への給費制は、法曹を目指し、法科大学院に入学しようとしている者

にとっては、自分の利害に関わる問題であり、自分の損得だけでいえば、給費制復

活大賛成となりそうなところである。このような自分の利害に密接に関わる問題に

ついて、あえて客観的に考え、自分の見解を説得力ある形で提示することができれ

ば、他の問題についても、論理的な文章を作成できる可能性が高いだろうというこ

とで、このような問題を出題したものであり、給費制に賛成反対のいずれの見解を

とるものであっても、それがある程度の説得力を持って述べられていれば、高い評

価を与えることとした。 
 

２．講評 
司法修習生に対する給費制度復活に対する賛成論反対論を、資料の見解を元にま

とめる際に、給費制の可否と関係ない見解（例：資料２のうち、給費制の維持の署

名を求める弁護士会の態度に承服しがたいものがあるという部分など）が見受けら

れた。 
また、賛成論反対論に付いてのまとまりが悪い答案、一方的に自分の意見のみを

述べている答案が散見された。さらに、資料３を活用することができず、一般の奨

学金は返済義務があることと、修習生の給費制との均衡について適切に論ずること

ができなかった答案がかなりの数見られたことは残念だった。 
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